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NIEDERSCHRIFT 
(Sitzungsprotokoll) 

 

über die 25. Sitzung des Gemeinderates der 
Marktgemeinde Frankenfels am 04. Dezember 2019 
im Gemeinderatssitzungssaal Frankenfels, Markt 10 

 
 
Anwesend: Vzbgm. Heinrich Putzenlechner 

GR Christof Eigelsreiter 
GGR Arthur Vorderbrunner 
GGR Luise Doppler 
GGR Herbert Winter 
GGR Bruno Tuder 
GGR Leopold Größbacher 
GGR Alfred Hollaus 
GR Anton Hofegger sen. 
GR Elisabeth Wieland 
GR Wolfgang Niederer (19:30) 
GR Norbert Kapeller 
GR Gerhard Enne 
GR Walter Krickl 

 GR Edeltraud Tuder 
GR Daniela Karner 
GR Gottfried Rasch  
GR Hans-Peter Simbrunner  
GR Gerhard Goebel  
GR Günther Hollaus  
      Anton Hofegger jun. 
 

Zuhörer: Bgm. i. R. Franz Größbacher 
Bgm. i. R. Ernst Langthaler 
Bgm. i. R. Friedrich Griesauer 

Entschuldigt:  
  
Vorsitzender: Vzbgm. Heinrich Putzenlechner 
 
Schriftführer: Patrick Pfeffer 
 
Beginn: 19:02 Uhr 
 
Ende: 22:06 Uhr 
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Der Vorsitzende begrüßt alle Gemeinderäte. Die Sitzung ist öffentlich und beschlussfähig. Alle 
Gemeinderäte wurden ordnungsgemäß geladen.  
 
Der Vorsitzende berichtet, dass vor der Sitzung zwei Dringlichkeitsanträge eigebracht wurden: 
 

Dringlichkeitsantrag des Vzbgm.: 
Sachverhalt: 
Es sollen folgende zusätzliche TOP aufgenommen werden: 

• Beschlussfassung Gemeindevermögen per 1.1.2020 
• Volkshilfe Frankenfels- Ankauf von Warmhalteboxen und Geschirr für die Schule und den Kindergarten 

 

Antrag des Vzbgm.: Der Gemeinderat möge diese Punkte in die Tagesordnung (öffentlicher Teil) 
aufnehmen. 

 

Beschluss: Der Antrag wird angenommen. 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 

Redner: Vzbgm. Putzenlechner 
 
Der Vorsitzende legt fest, dass die zusätzlichen TOP als TOP 5a und 11a im öffentlichen Teil der Sitzung behandelt 
werden. 
 
 

Tagesordnung: 
1. Angelobung des neu einberufenen Gemeinderates gem. § 97 NÖ GO 1973 

(erforderlich nach § 114 NÖ Gemeindeordnung) 
2. Neuwahl des Bürgermeisters gem. § 115 NÖ Gemeindeordnung 1973 
3. Neuwahl der Organe gem. § 114 der NÖ Gemeindeordnung 1973 

a) Ergänzungswahl in den Gemeindevorstand 
b) Wahl des Vizebürgermeisters 
c) Wahl bzw. Nachbesetzung der GR-Ausschüsse 
d) Nachbesetzung von Mandataren, die mit besonderen Aufgaben betraut wurden 

4. Genehmigung des Protokolls der GR-Sitzung 14.11.2019. 
5. Berichte Prüfungsausschuss von den Gebarungseinschauen am 25.11.2019 

a) Beschlussfassung Gemeindevermögen per 1.1.2020 
6. Voranschlag 2020 

a) Bekanntgabe, Berichte, Diskussion 
b) Beschlussfassung 

7. Verwendung von Rücklagen; Beschluss 
8. Information zum Hochwasserschutzprojekt Redtenbachgraben 
9. Verträge zum WVA-Hochbehälter; Beschlussfassung 
10. Teilnahme an „Familienfreundliche Gemeinde (NÖ Regional/Dorferneuerung) 
11. Frankenfelser Jugendförderung/Lehrplatzförderung 

a) Ankauf von Warmhalteboxen und Geschirr für die Schule und den Kindergarten 
12. Berichte und Allfälliges 
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Nicht-öffentlicher-Teil:  

 
13. Weihnachtszuwendung an Bedienstete 
14. Personalangelegenheiten 
15. Ehrungen 
 

 
Über die Wahlhandlung wurde ein eigenes Protokoll verfasst, welches umgehend 
unterfertigt wurde. 
 

 

TOP 3 c) Wahl bzw. Nachbesetzung der GR-Ausschüsse 
Sachverhalt: 

Der Vorsitzende erklärt, dass Herr Franz Größbacher auch seine Funktion als Mitglied des 
Mittelschulausschusses zurückgelegt hat. 
Wortmeldungen: 
GGR Herbert Winter:  -Wahlvorschlag Vzbgm. Heinrich Putzenlechner 
 
Darauf wird mittels Stimmzettel vorgenommen. 
Nach Vornahme der Stimmenzählung verkündet der Vorsitzende folgendes Abstimmungsergebnis: 
 
Anwesende Mitglieder des Gemeinderates: 21 
Gesamtzahl der abgegebenen Stimmzettel: 21 
davon sind 21 gültig 
 
Von den gültigen Stimmzetteln lauten auf Hrn. Vizebgm. Heinrich Putzenlechner 21 Stimmen. 
Somit ist Vizebgm. Heinrich Putzenlechner zum Mitglied in den Mittelschulausschuss gewählt worden, da er 
mehr als die Hälfte der abgegebenen gültigen Stimmen erreicht hat. 
 
Vzbgm. Heinrich Putzenlechner erklärt die Wahl anzunehmen, somit ist Vzbgm. Heinrich Putzenlechner 
neues Mitglied im Mittelschulausschuss.  
 
 
 
 
 
TOP 3 d) Nachbesetzung von Mandataren, die mit besonderen Aufgaben betraut 
wurden 
 
Infolge des Ausscheidens von Franz Größbacher, haben auch Nachbesetzungen für Mitglieder mit 
besonderen Aufgaben, Entsendung und etc. zu erfolgen: 
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Entsendung in: 
 
Pielach-Wasserverband:    Heinrich Putzenlechner 
Tourismusverband:    Heinrich Putzenlechner 
Kanalkomitee:     Heinrich Putzenlechner 
Kleinregion Pielachtal:    Heinrich Putzenlechner 
Standesamt und Staatsbürgerschaftsverband Heinrich Putzenlechner 
GVU      Heinrich Putzenlechner 
Schiedsgericht:     Christof Eigelsreiter 
 
 
 
Neuer ÖVP Clubsprecher (Fraktionsobmann): 
Mit Schreiben vom 04. Dez. 2019 legt der bisherige ÖVP-Clubsprecher Heinrich Putzenlechner seine 
Funktion zurück. 
Die ÖVP-Fraktion nominiert GGR Herbert Winter als neuen Clubsprecher. 
 
 
 

TOP 4: Genehmigung des Protokolls der GR-Sitzung 14.11.2019. 
Sachverhalt: 
Der Vorsitzende stellt fest, dass gegen das Sitzungsprotokoll der letzten Sitzung keine schriftlichen 
Einwände erhoben wurden. Das Sitzungsprotokoll gilt daher als genehmigt. 
 
Antrag des Vzbgm.: Der Gemeinderat möge das letzte Sitzungsprotokoll beschließen 
 
Beschluss:  Antrag wird angenommen 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig  
 
Redner:   Vzbgm. Putzenlechner 
 
 
Top 5: Berichte Prüfungsausschuss von den Gebarungseinschauen am 25.11.2019 
Sachverhalt:  
1.) Der Vorsitzende des Prüfungsausschusses GR Gerhard Enne berichtet über eine Gebarungsprüfung 
anlässlich der Bürgermeisterübergabe welche am 25.11.2019 stattfand. Die Pensionsbeiträge des 
Bürgermeisters wurden gemeinsam mit den Dienstgeberbeiträgen an die PVA überwiesen. Lt. dem 
Schreiben vom 18. März 2019 müssen diese Beiträge laufend überwiesen werden. Die Rücklagen von 
Wohnhaus Markt 102 waren um € 6.387,17 vermindert, da dies für die Sanierung der Wohnung 4 (ehem. 
Bayer) verwendet wurden. Der Prüfungsausschuss findet es besser die Rücklagen für allgemeine 
Reparaturen und Investitionen an der Wohnhausanlage verwendet werden soll. Darüber soll in die  einer 
der nächsten GR-Sitzung beraten werden. Die Kasse sowie die Rücklagen wurden für die morgige 
Bürgermeisterübergabe überprüft und für in Ordnung befunden. Die letzte Belegnummer 2884 wurde von 
Hrn. Bgm. Größbacher unterschrieben, ab 26.11.2019 ist Hr. Bgm. Größbacher nicht mehr 
Zeichnungsberechtigt. 
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2.) Der Vorsitzende des Prüfungsausschusses GR Gerhard Enne berichtet von einer 2. Gebarungsprüfung welche 
am 25.11.2019 stattfand. Es wurden die Barkasse und die Belege stichprobenartig überprüft und in Ordnung 
befunden. 
Antrag des Vzbgm.:   Der Gemeinderat möge den Bericht des Prüfungsausschusses  
     von der Sitzung am 25.11.2019  zur Kenntnis nehmen und die 

Aufnahme eine zusätzlichen Top bei der nächsten GR-Sitzung  
bezüglich Verwendung von Rücklagen beraten. 

 
Beschluss:    Der Antrag wir angenommen. 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig 
 
Redner:    Vzbgm. Putzenlechner, GR Enne 
 
TOP 5a: Beschlussfassung Gemeindevermögen per 1.1.2020 
 

Sachverhalt: 
Der Vorsitzende berichtet, dass das gesamte Gemeindevermögen gemäß den Bestimmungen der neuen VRV 2015 
in den letzten Monaten erfasst wurde. 
Elisabeth Zöchling erklärt kurz die Vorgehensweise bei der Vermögenserfassung: 
Die Erfassung und Bewertung des Vermögens wurde gemeinsam mit der NÖ Gemeinde Beratungs- und 
SteuerberatungsgesmbH und mithilfe des Programms „EB“ der Gemdat NÖ durchgeführt 

• Grundstücke wurden nach dem Grundstücksrasterverfahren (Basispreise lt. GR-Beschluss) 
bewertet 

• Gemeindestraßen und Güterwege wurden durch die Güterwegabteilung B6 erfasst und bewertet 
• Gebäudebewertung mit Anschaffungskosten bei neueren Gebäuden, bei älteren Bauten lt. 

Versicherungsgutachten 
• WVA und ABA Vermögenswerte lt. Förderunterlagen von Kommunalkredit 
• Sämtliche andere Anlagen, Fahrzeuge, Betriebsausstattung etc. wurden mit den direkten 

Anschaffungskosten bewertet 
• Unser altes Vermögensverzeichnis wurde übernommen und teilweise angepasst (zb. neue 

Nutzungsdauer-Vorschriften) 
Es ergibt sich ein Buchwert am 1.1.2020 von EUR 21.021.355,19. 
 

Antrag des Vzbgm.: Der Gemeinderat möge die Übernahme des vorliegenden ersterfassten und -
bewerteten Vermögensverzeichnisses in die Gemeindebuchhaltung mit dem 
Buchwert per 1.1.2020 von EUR 21.021.355,19 beschließen. 

 

Beschluss: Der Antrag wird angenommen. 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 

Redner: Vzbgm. Putzenlechner 
 
 
 
TOP 6: Voranschlag 2020 
 

a) Bekanntgabe, Berichte, Diskussion 
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Sachverhalt: 
Der Vorsitzende berichtet kurz vom Ablauf der Erstellung des VA 2020 und gibt kurz die neuen gesetzlichen 
Vorschriften bekannt: 
Da die Voranschlags- und Rechnungsabschlussverordnung 2015 mit 1.1.2020 in Kraft tritt, war der Voranschlag 2020 
schon lt. neuer VRV zu erstellen. 
Es wird lt. Auskunft unseres Gemeindebetreuers, Hrn. Vetter, auch für alle Gemeinden einen Nachtragsvoranschlag 
für das Haushaltsjahr 2020 geben müsse, bei dem dann ein ev. Überschuss aus dem RA 2019 eingearbeitet wird. 
 

Elisabeth Zöchling präsentiert den Entwurf des Voranschlages 2020 mithilfe einer Broschüre und einer Power-Point-
Präsentation. 
Die gesetzliche Grundlage der Erstellung des Voranschlages bilden die NÖ Gemeindeordnung und die VRV. Es gab 
diverse Vorbesprechungen mit dem Amt der NÖ Landesregierung, Finanzausschuss, Gemeindevorstand und die 
Referenten des Gemeinderates. 
 

Der Voranschlag 2020 ist vom 20. November bis 3. Dezember 2019 zur öffentlichen Einsichtnahme aufgelegen. Es 
wurden keine Stellungnahmen eingebracht. Das Zahlenwerk ist in einer öffentlichen Sitzung, bei der mindestens 2/3 
der Gemeinderäte anwesend sein müssen, zu behandeln und zu beschließen, es bedarf dazu der einfachen Mehrheit 
im Gemeinderat. 
 

Im Ergebnishaushalt ergibt sich ein Saldo 0 von EUR 264.900,- und ein Saldo 00 von EUR 686.100,- 
Im Finanzierungshaushalt ergibt sich ein Saldo 1 von EUR 900.100, 
der Saldo 5 beträgt EUR  - 424.500,- 
 

Es sind Zuführungen an die Investitionen von EUR 110.000,- geplant. 
 

Die veranschlagten Investitionen werden mit der jeweils geplanten Bedeckung näher erläutert:  
Feuerwehrinvestitionen, Schulsportanlage, Tennisplatzsanierung, Gemeindestraßen und 
-brücken, GW-Erhaltung, Hochwasserschutz, WVA-Projekt, ABA Fischbachgraben-Rest, Generationenpark, 
Wohnhaus M102 – Heizung, Aufbahrungshalle – Dach und 4 x Darlehensverrechnung. 
 

Darlehensaufnahmen von EUR 925.800,- sind veranschlagt, EUR 550.000,- werden an Tilgung zurückgezahlt und die 
Zinsen betragen für das Jahr 2020 EUR 67.700,- 
Der Schuldenstand am 31.12.2020 wird voraussichtlich EUR 7.722.200,- betragen. 
Der Leasingrest für die Volksschule beträgt per 31.12.2020   EUR 407.800,- 
Der Rücklagenstand beträgt am Ende des Haushaltsjahres 2020   EUR 620.300,- 
 

Der Vorsitzende des Finanzausschusses GGR Alfred Hollaus berichtet von der Überprüfung des Voranschlages 
durch den Finanzausschuss. 
EUR 110.000,- können an die Investitionen zugeführt werden. 
 

b) Beschlussfassung 
 

Der Entwurf des Voranschlages wird von den Fraktionsobmännern durchwegs positiv bewertet. 
Der Schuldenstand erhöht sich leicht, dies ist aber durch die bereits beschlossenen und schon längerfristig geplanten 
Vorhaben erklärbar. 
 

Antrag des Vzbgm.: Der Gemeinderat möge den Voranschlag 2020 mit allen Anlagen in der 
vorliegenden Form beschließen. 

 

Beschluss: Der Antrag wird angenommen. 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 

Redner: Vzbgm. Putzenlechner, GR Winter, GGR Hollaus,, GR Rasch 
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Top 7: Verwendung von Rücklagen; Beschluss 
 
Sachverhalt: 
Der Vorsitzende berichtet über den Vorschlag des Landes NÖ, einen Teil der Rücklagen für den Ausbau der 
WVA Frankenfels und das Hochwasserschutzprojekt Redtenbachgraben zu verwenden, anstatt einen Kredit 
dafür aufzunehmen. 
Es soll dazu eine allgemeine, nicht zweckgebundene Haushaltsrücklage in der Höhe von  
EUR 500.000,- gebildet werden: 
EUR 412.000,- von der ABA-Rücklage und EUR 88.000,- von der WVA-Rücklage 
Im Voranschlag 2020 ist die Bedeckung mit Rücklagen bereits vorgesehen: 
 Hochwasserschutz EUR 250.000,- 
 WVA EUR 246.000,-Wortmeldungen: 
GR. Rasch:  Findet die Verwendung der Rücklagen gut, aber es ist wichtig die  
  Rücklagen wieder aufzusparen falls eine größere Reparatur im Sektor Kanal fällig ist. 
GR Enne: Findet die Verwendung auch gut, aber es ist darauf zu achten, dass nicht zu viele Rücklagen 

verwendet werden. 
 
Antrag des Vzbgm.:   Der Gemeinderat möge die Verwendung eines Teils der ABA- 
     Rücklage (EUR 412.000,-) und eines Teils der WVA-Rücklage  
     (EUR 88.000,-) für den Ausbau der WVA und das  
     Hochwasserschutzprojekt Redtenbachgraben als allgemeine  
     Haushaltsrücklage (Gesamt EUR 500.000,-) beschließen. 
 
Beschluss:    Der Antrag wird angenommen 
 
Abstimmungsergebnis:   einstimmig 
 
Redner:    Vzbgm. Putzenlechner, GR Enne, GR Rasch 
 
Top 8: Information zum Hochwasserschutzprojekt Redtenbachgraben 
 
Sachverhalt: 
GGR Vorderbrunner berichtet über den derzeitigen Stand der Hochwasserschutz Maßnahmen für den 
Redtenbachgraben. Am 10. Dezember 2019 findet um 14 Uhr eine Anrainer-Informationsveranstaltung am 
Gemeindeamt statt wo alle Anrainer und Gemeinderäte eingeladen sind. Die voraussichtlichen Kosten 
belaufen sich auf rund 2. Mio., die Gemeindebeteiligung beträgt 25%.  
 
Antrag des Vzbgm.:   Der Gemeinderat möge dies zur Kenntnis nehmen. 
 
Beschluss:    Der Antrag wird angenommen. 
 
Abstimmungsergebnis:   einstimmig 
 
Redner:    Vzbgm. Putzenlechner, GGR Vorderbrunner 
Top 9: Verträge zum WVA-Hochbehälterbau, Beschlussfassung 
 
Sachverhalt: 
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GGR Vorderbrunner präsentiert die beiden Verträge (Pachtvertrag und Dienstbarkeitsvertrag) welche mit 
den römisch-katholischen Pfarrpfründe Frankenfels abgeschlossen werden soll. Weiters berichtet GGR 
Vorderbrunner über den aktuellen Stand des Verfahrens. Am 18. Dezember 2019 findet die 
Wasserrechtsverhandlung statt.  
 
Antrag des Vzbgm.:   Der Gemeinderat möge einen Beschluss fassen für den  

Pachtvertrag und Dienstbarkeitsvertrag welche mit dem römisch- 
katholisch Pfarrpfründe Frankenfels abgeschlossen werden soll.  
 

Beschluss:    Der Antrag wird angenommen. 
 
Abstimmungsergebnis:   einstimmig 
 
Redner:    Vzbgm. Putzenlechner, GGR Vorderbrunner 
 
Top 10: Teilnahme an ,,Familienfreundliche Gemeinde (NÖ Regional/Dorferneuerung)‘‘ 
 
Sachverhalt: 
Das Pielachtal plant sich als familienfeindliche Region zu positionieren. Der Vorsitzende berichtet über ein 
Audit Seminar am 13.11.2019. Um familienfreundliche Region zu werden, ist es erforderlich, dass jede 
Gemeinde an dem Auditprozesse teilnimmt und zertifiziert wird.  
Die Zertifizierung dauert 3 Jahre, die Gemeindekosten belaufen sich auf € 675,-. 
 
Antrag des Vzbgm.:   Der Gemeinderat beschließt die Teilnahme am Audit  
     familienfreundliche Gemeinde und die Einhaltung der Richtlinie in  
     der jeweils geltenden Fassung. Als Auditbeauftrage wird hiermit  
     Frau Mag. Marisa Fedrizzi nominiert und mit der Durchführung  
     des Auditprozesses in der Gemeinde beauftragt.  
 
Beschluss:    Der Antrag wird angenommen. 
 
Abstimmungsergebnis:   20 dafür (1 Stimmenthaltung)  
 
Redner:    Vzbgm. Putzenlechner 
 
 
Top 11: Frankenfelser Jugendförderung/Lehrplatzförderung 
 
Sachverhalt: 
 
Jugendförderung/Lehrplatzförderung 
 
Vzbgm. Putzenlechner schlägt wie in den letzten Jahren eine Jugendförderung für 3 Jahrgänge (das würde 
heuer 2001, 2002, 2003) sowie für Studenten bis zum 24. Geburtstag vor. Voraussetzung ist ein 
Hauptwohnsitz in Frankenfels. 
 

Wortmeldungen: 
GGR Herbert Winter: -Seit 2014 wird die Jugendförderung in einer Höhe von € 80, ausbezahlt und soll 
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auf € 100,- angehoben werden, die Lehrplatzförderung soll unverändert 120,-  
€/Jahr bzw.10€/Monat für die Lehrbetriebe betragen. 

GGR Alfred Hollaus: -schließen sich dem Antrag von GGR Winter an 
GR Rasch:  -schließen sich dem Antrag von GGR Winter an 
 
Antrag des Vzbgm.:   Der Gemeinderat möge die Frankenfelser Jugendförderung von 

€ 100,- für alle Jugendlichen der Jahrgänge 2001, 2002, und 2003  
sowie für Studenten bis zum 24. Geburtstag und die  
Lehrplatzförderung von € 120,- für den Lehrbetrieb beschließen. 

 
Beschluss:    Der Antrag wird angenommen. 
 
Abstimmungsergebnis:   einstimmig 
 
Redner:     Vzbgm. Putzenlechner, GGR Winter, GGR Alfred Hollaus,  

GR Rasch 
Top 11a: Ankauf von Warmhalteboxen und Geschirr für die Schule und den 
Kindergarten 
 
Sachverhalt: 
Der Vorsitzende berichtet das ein Schreiben von der Volkshilfe Frankenfels, Essen auf Räder‘‘ eingegangen 
ist. Die Volkshilfe Frankenfels, mit dem Vorsitzenden Ernst Seidl, sucht um Kostenübernahme für 
zusätzlicher Warmhalteboxen und Geschirr für die Schule und den Kindergarten. Durch die Umstellung auf 
die neuen Essenlieferanten (GH Mahrer Kirchberg und Hotel Winterbach) wurde es logistisch notwendig. 
Der Preis für die Investition belaufen sich auf ca. € 1.000,-. 
 
Antrag des Bgm.:   Der Gemeinderat möge die Kostenübernahme für das zusätzlich  
     benötigte Geschirr/Warmhalteboxen im Wert von rund€ 1.000,- 
beschließen. 
 
Beschluss:    Der Antrag wird angenommen. 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig 
 
Redner:    Vzbgm. Putzenlechner 
 
Top 12: Berichte und Allfälliges 
 
Vzbgm. Putzenlechner 

• Aufgrund der Grabungsarbeiten im neuen Bauland Fischbachgraben is durch eine Fachfirma es 
notwendig gewesen ein geotechnisches Gutachten zu erstellen. Dies wurde am 04.12.2019 
durgeführt. Kosten ca. 4200€. 

• Eine Förderung von €3.780 wurde für das Schuljahr 2018/2019 für die Anstellung einer 
Betreuungsperson für ein Kind mit besonderen Bedürfnissen in der Volksschule gewährt. 

• Kaufinteresse für die Parzelle 2958/30 besteht von Hr. Harald Tiefenbacher, whft. 
Fischbachmühlrotte 8/2. Er beabsichtigt noch im Frühjahr 2020 mit seiner Freundin Hochgerner 
Bianca, Schwarzenbach, mit der Errichtung eines Einfamilienwohnhauses zu beginnen. 
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• Güterweg Schrambach ist fertig 
• Güterweg Holzsteig fehlt nur noch das Bankett 
• Eine Besprechung mit Fr. Sabine Grasmann bezüglich Verpachtung Eibeck Alm fand mit Vbgm. 

Putzenlechner statt.  
 
GGR Vorderbrunner 

• Geschirrmobil ist in Kirchbern/Pielach beim Roten Kreuz untergebracht 
• Baubeginn FF-Haus wurde von Fa. Anzenberger mit 02.12.2019 bekanntgegeben. 

 
GR Goebel 
Bittet alle Gemeinderäte um eine Pokalspende für den Frankenfelsercup. Dem Ersuchen wird zugestimmt. 
 
Ende: 22:06 


